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一日为一日为““施施””终身为师终身为师
——家访国足“启蒙外教”施拉普纳，话中德足球发展

亲爱的《东方体育日报》读者们，这是我在德国给你们的问候。我在中国度过了非常快乐的时光，中国的球迷很可爱！我祝愿中国足球在亚
洲舞台上取得好成绩，给中国的球迷们带来快乐！我很高兴在家里接待来自中国《东方体育日报》的足球记者林龙，我们在一起讨论了本届欧洲
杯，分享彼此的见解，这是令人非常开心的事情。我祝愿中国的足球能取得长足进步，这也是我长久以来最大的心愿和祝福。

无论对于德国球迷还是德国民众来说，欧洲杯都是一次非常伟大的盛会。可能会有困难，但我相信德国队会取得好的成绩。法国队、英格兰
队、意大利队他们也都会很有机会，还有克罗地亚、奥地利，都有可能走到最后，但我希望德国能一路走到半决赛、决赛，最终夺得冠军！

“国足平新加坡队超出了我的理解”

看好维尔茨和穆夏拉的发展——

——克劳斯·施拉普纳

东方体育：施拉普纳先生，您好！
中国球迷对您还很想念，能给大家介
绍一下您的近况吗？

施拉普纳：现在我过得很好，身体
很好，家庭很幸福。今天也很巧，正是
我小儿子乌韦59岁的生日，等会我们
要有个小型的派对，大家一起看欧洲
杯比赛来庆祝生日，所以很抱歉我无
法跟你一起去啤酒屋看球了。目前，
我除了全身心地投入到和德国民众一
起感受欧洲杯的狂热之外，我也在组
织本地——包括曼海姆、达姆斯塔特
等——的U16青训，并为他们组织和
其他国家同年龄组球队的比赛。再就
是，我会经常和以前在中国带过的球
员、朋友，当然还包括与你这样交往多
年的记者保持联系，这会让我很充实，
精力充沛，而且快乐。

东方体育：您还关注中国足球吗？
施拉普纳：当然，一直关注。正如

我之前强调的，我现在还坚持认为：中
国人能踢好足球。不仅是青少年，国

家队也能够踢好足球。可重要的是，
要努力付出，心里要装有国家。你是
为中国踢球，而不是为金钱踢球。中
国的民众和球迷希望你们能成功，希
望你们在与韩国、沙特或者伊朗、日本
的比赛中表现出色，而不是与更差的
对手比赛还那么吃力。

东方体育：就像最近中国男足踢
的世界杯亚洲区预选赛？

施拉普纳：我肯定知道，正如我
说的，我一直在关注中国足球。中国
和泰国队、新加坡队和韩国队比赛的
结果以及最终排名，我都了如指掌
（他拿出了一张报纸，上面有中国队
所在这一小组的最终排名）。我真的
很震惊！国足居然可以平泰国队、平
新加坡队……这不应该，中国队所在
的位置应该是像韩国队一样，可能比
他们落后2分，但面对泰国队和新加
坡队都是必须要赢的，这超出了我的
理解（范围），毫无雄心和抱负可言。

东方体育：中国足球现在是处于

历史性的低谷。德国队也有过类似的
情形，比如2018年和2022年世界杯都
小组赛即遭淘汰，以前也有过2000年
和 2004 年欧洲杯的耻辱性失败。那
德国是如何重新而迅速地崛起？或有
什么经验可以给我们以借鉴？

施拉普纳：这是正常的，任何国家
队都会有成绩很差的时候。或者运气
不好，因为点球或者裁判偏向而输掉
大赛，甚至遭遇重创，但作为国家队的
稳定性必须要有。球员要有强烈意愿
为国效力，并在国家队尽他的全力。
但你看2022年卡塔尔世界杯的德国
队，政治家的声音被队员们传来传去，
很多人心里想的已经不是足球了。而
现在欧洲杯的德国队，所有人都把注
意力集中到了足球上面，所有的家庭
都在支持他们。所以，对中国而言，你
必须要有一个目标在“上面”，当你不
小心跌落下来后，你会有一个明确的
目标再重新上去。而前提条件就是，
努力、努力，再努力！

“教练也需要天赋，就比如高洪波”
东方体育：德国足球历史上有过

假球或者其他腐败吗？
施拉普纳：德国也有过假球，就像

2006年世界杯之前曝出的“霍伊泽尔
案”，但现在几乎绝迹了。自从“霍伊
泽尔案”之后，德国足协开始加强了对
球员和裁判员的监控，比如说，银行户
头。如果有意外的高额收入，那足协
一定会介入调查。还有就是，德国足
协有自己的体育法庭，所以，现在这样
的事情已经绝迹了。

东方体育：中国足协的新主席宋
凯对德国足球很有兴趣，也希望能向
德国足球学习。如果有机会，您会向
他提出怎样的建议？

施拉普纳：中国足协主席宋凯是
沈阳的，沈阳以前有李应发，他跟我
一起在德国学过三个月，看我在德甲
怎么执教，怎么打比赛，后来他自己在
中国也取得很大的成功……本来我去
年10月份有机会和宋凯见面，当时我
在青岛为那儿的足球基地做顾问，徐
弢帮我们都约好了，但恰好当时中国

女足国家队在世预赛中输给了

朝鲜队（记者当时在厦门采访了这场
比赛，宋凯确实到场督战），所以约会
只能取消。如果让我建议的话，首
先，中国肯定要比德国付出更多，必
须要找一个能在德中两国做桥梁并
愿意用最真诚的心去付出的人。他
需要把信息、改变和任务都准确无误
地传达给宋凯及足协，并规划好从
青少年一直到职业足球的金字塔建
设。这其中最重要的是国家队，中国
国家队是中国足球的脸面。而所有
的工作，必须有足够的专业性，而且
一切可控。正如我听说过的广州足
球瞬间从巅峰跌落的故事，那么多钱
付出去了，带来了什么？零！中国缺
少足球俱乐部，不是中国的这种职业
俱乐部，而是德国式的，这是两码
事。德国拥有 24000 家足球俱乐
部。德国的俱乐部都拥有青少年梯
队，中国可以由体育老师来做这样的
工作，他们也可以通过培训成为少年
足球教练、青年教练乃至职业教练。
虽然目前中国缺少足够多的专业教
练，在德国他们是可以由此得到收入
的，但中国体育老师主要收入来自于

学校。不过，可以有相应的基金会通
过支付培训费的方式来实现。重要的
是，让孩子们去比赛！每个星期都要
有比赛，按照一个赛季来踢，而且要有
主客场。德国6岁-8岁的孩子就可以
踢整个赛季的比赛了。然后，要有排
名，就像德国一样，一定要有竞争。一
个联赛的冠军，比如说上海各区的冠
军，再来角逐上海的冠军，然后再和其
他地方的冠军去踢。

东方体育：阿隆索本赛季在勒沃
库森取得了巨大成功，而作为他昔日
的教练，瓜迪奥拉还带出了好几个优
秀的教练。好的教练是会传承的吗？
您当年的弟子中，有谁可以成为优秀
的教练？

施拉普纳：我当年带过的队员有
很多都当教练了。像范志毅、徐弢、高
洪波和李明，虽然他们现在是另一种
身份。教练是需要天赋的，但也可以
后天学习，重要的是要有兴趣。就像
高洪波，他对我的所有一切都兴趣盎
然，经常会问我，为什么要这样，为什
么要那样。职业足球，首先要体现在
脑子里，然后才是脚下。

东方体育：我们来谈谈眼下正在
踢的欧洲杯。您觉得，如今的德国队
和前两届世界杯时期相比有什么积极
的变化？

施拉普纳：2018年或者2022年世
界杯与现在的差别是，我们拥有了更
渴望胜利的球员。像 2018 年，很多
球员并没有处于很好的状态，但依然
惯性被选入国家队。再比如 2022
年，弗里克受到外界的干扰太大了，
一会是环境，一会是政治……但这
一次，很多人是第一次进入国家队，
他们踢了一个非常成功的赛季，然
后被选入了国家队。所以，他们对
成功充满饥渴。就像刚刚 2 比 1 赢
希腊的热身赛，虽然踢得不是很好，
但我看到了“希望”——所有人都希
望赢球，所有人都在努力去赢球，这
很重要。桑德罗·瓦格纳是非常重
要的一个环节，就是那个在中国踢
过职业联赛的瓦格纳（曾效力于天
津泰达）。作为助理教练，他给纳格
尔斯曼带来了非常积极的影响，这带
来了巨大的惊喜。球员时代的他就
很有天赋，作为纳格尔斯曼的助教，
他带来了很有意思的促进，就像德国

5比 1赢苏格兰的揭幕战。看到没，
德国队出现了很多极具威胁的长传
球进攻，而之前很多年来德国队都是
各种无谓的横传，甚至回传。我就跟
我夫人说：看，桑德罗·瓦格纳（笑），
百分之百。是的，纳格尔斯曼是主教
练，瓦格纳是助教，但他的作用大于
助教。早些时候纳格尔斯曼曾被认
为是有天赋的教练。但在拜仁的时
候，他做过一些不该做的事情，比如
说批准了诺伊尔去滑雪，结果滑雪导
致的受伤让诺伊尔花了几年的时间
才重新回到之前的状态。作为教练，
我是肯定不会这么做的。所以，他是
不是有天赋，是不是优秀的教练，还
需要等等看。他必须要证明自己，比
如说，赢得这次欧洲杯！

东方体育：这次欧洲杯，有谁会脱
颖而出成为新的明星？

施拉普纳：肯定是维尔茨和穆夏
拉。这两个年轻人踢得富有勃勃生
机，对整个战术体系的适配性近乎完
美。当然，其他国家也有，比如说姆
巴佩。但作为德国人，我肯定更看
好我们的两个小伙子。

“德国队终于放弃了传控”

距离上次到施拉普纳的家，已经过去了整整
18年，再次造访这里，让记者百感交集。
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